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Nos últimos três anos, 
o Amazonas esteve en-
tre os 10 Estados mais 
violentos contra o pú-
blico LGBTQIA+.

O “Dossiê “Assassina-
tos e violências contra 
travestis e transexuais 
brasileiras em 2023“, 
divulgado pela Asso-
ciação Nacional de Tra-
vestis e Transsexuais 
(Antra), catalogou sete 
mortes  no Amazonas 
no ano passado, oito 
em 2022 e quatro em 
2021. 

Quem lidera o ranking 
é São Paulo, com 19 
mortes registradas no 
ano da pesquisa.
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  Da redação

O projeto do viaduto 
sobre a rua Rio Pre-
to, bairro Aleixo, 
Zona Centro-Sul, já 

alcançou 30% de execução. 
Nesta quarta-feira (19), a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura 
(Seminf), avançou com 
os serviços que, quando 
estiverem concluídos, vão 
possibilitar a desativação 
dos dois semáforos que 
atualmente retêm veículos 
no trecho.

Em vistoria nesta manhã, 
o secretário da Seminf, He-
liatan Botelho, constatou o 
avanço da obra. “Vimos que 
o estaqueamento já foi fei-
to. Agora, construímos uma 
parede estruturada com 
rampa de acesso. A equipe 
assegura que, com isso, o 
projeto acelera ainda mais. 
Prevemos a entrega para o 
mês de setembro, se tudo 
sair conforme o planejado, 
contando com os dias de 
sol, claro”, complementou 
Heliatan.

O secretário explicou 
que, embora grandes pro-
jetos envolvam comple-
xidade técnica, a gestão 
tem se empenhado em 
antecipar o cronograma. 
“Qualidade técnica a gen-
te tem. É por isso que 
a gestão se garante em 
trabalhar de forma célere, 
até porque, neste trecho, 
há muitos anos, os condu-
tores enfrentam retenção 

no trânsito. Quanto antes 
concluirmos, melhor para 
a população que trafega 
por aqui”, disse, acres-
centando que “o prefeito 
David Almeida quer, com 
esse viaduto, resolver de 
uma vez por todas o flu-
xo de veículos dessa re-
gião e proporcionar maior 
fluidez nessas, que estão 
entre as já consideradas 
maiores avenidas de Ma-
naus”, acrescentou.

Das 144 estacas confec-

cionadas, 84 foram per-
furadas. Dos seis pilares 
que vão dar sustentação 
em pontos estratégicos do 
viaduto, quatro blocos fo-
ram concretados.

Pelo projeto, quem vier 
pela rua Rio Preto vai seguir 
em uma curva à esquer-
da acima da área de mata 
verde. O condutor sairá ao 
lado do posto de gasoli-
na Equador, na avenida 
Governador José Lindoso, 
sentido bairro.

Dos seis pilares que vão dar sustentação em pontos estratégicos do viaduto, quatro blocos foram concretados

DIVULGAÇÃO
Estrutura vai 
possibilitar 
desativação dos 
dois semáforos que 
retêm veículos 

Viaduto chega a 30% 
de execução do projeto

Exploração de jogos de azar no Brasil é proibida desde 1946

Comissão do Senado aprova 
projeto a favor de jogos de azar

REUtERS

justiça

  Da redação

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Sena-
do aprovou, nesta quarta-
-feira (19), por 14 a 12 votos, 
relatório sobre projeto de 
lei que propõe a legalização 
de cassinos e jogos de azar, 
como bingo e jogo do bicho, 
no Brasil. O tema agora deve 
ser remetido ao plenário da 
Casa. 

O PL 2.234/2022 veio da 
Câmara dos Deputados, 
onde foi aprovado, e trami-
ta no Senado desde 2022. A 
proposta prevê a permissão 
para a instalação de cassinos 
em polos turísticos ou em 
complexos integrados de 
lazer, como hotéis de alto 
padrão (com pelo menos 
100 quartos), restaurantes, 
bares e locais para reuniões 
e eventos culturais. 

O projeto propõe ainda 

a possível emissão de uma 
licença para um cassino em 
cada estado e no Distrito 
Federal. Alguns estados te-
riam uma exceção, como São 
Paulo, que poderia ter até 
três cassinos, e Minas Gerais, 
Rio de Janeiro, Amazonas e 
Pará, com até dois cada um, 
se o projeto for aprovado. A 
justificativa foi o tamanho da 
população ou do território.

Durante a sessão da CCJ, 
a maioria das manifesta-
ções se deu por parte dos 
senadores contrários ao 
projeto. Um dos principais 
argumentos trazidos foi o 
do impacto sobre o sistema 
de saúde, que deverá lidar 
com o aumento do vício em 
jogos, disseram senadores 
de partidos como PL e Novo. 

O senador Magno Malta 
(PL-ES) citou o exemplo dos 
Estados Unidos, onde a le-
galização de cassinos criou 

um ambiente favorável à 
prostituição, ao consumo de 
drogas e máfia. Ele afirmou 
que o vício em jogos causa 
“dano moral, dano psicoló-
gico, que destrói famílias, 
destrói pessoas”. 

Marcos Rogério (PL-RO) 
reforçou o argumento. “te-
mos hoje uma pandemia [de 
vício em jogo]”, afirmou. “Nós 
já estamos diante de um 
cenário que já é ruim, e a 
minha preocupação é agra-
varmos o problema”, com-
plementou. “A compulsão 
em jogos de azar acarreta 
problemas diversos para a 
saúde, incluindo ansiedade 
e depressão”.

Segundo o relator do pro-
jeto, senador Irajá (PSD-tO), 
a estimativa é que os cas-
sinos podem gerar 700 mil 
empregos diretos e 600 
mil indiretos, além de in-
crementar o turismo.

Leonardo Sena

Condutor sairá ao lado do posto de gasolina Equador, na avenida Governador José Lindoso
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Janja é deslumbrada com dinheiro do 
pagador de impostos”

Indígenas, mulheres, negros e jovens 
morreram menos no governo Bolsonaro

Mulheres morreram menos
As menores taxas de homicídio 

de mulheres são de 2019, 2021 e 
2022, anos Bolsonaro: 3,5. A maior, 
4,7 é sob Dilma (de 2012 a 2014).

Vidas negras importam
A menor ocorrência de homi-

cídios de negros também se deu 
de 2019 a 2022, oscilando entre 
29,0 e 32,2. Os picos: 2016 (40,2) 
e 2017 (43,1).

Jovens mais seguros
Entre 2019 e 2022, homicídios de 

jovens caíram aos menores índices 
e chegou em 46,4 por 100 mil em 
2019. Em 2017, sob Michel Temer, 
72,4.

Mais armas, menos crimes
Os quatro anos com menores 

números de homicídios por arma 
de fogo foram também entre 2019 
e 2022. Os dois maiores são de 
2016 e 2017.

União Brasil trabalha contra a 
CPI do Arrozão

Partido com três ministérios na 
Esplanada, o União Brasil entrou 
em campo para tentar evitar a 
criação, na Câmara dos Deputados, 
da CPI do Arrozão, proposta para 
investigar acusações de corrupção 
em torno do leilão do governo Lula 
(PT) para comprar arroz, após as 
enchentes no Rio Grande do Sul. 
Parlamentares apontam pressão 
contra a instalação da CPI até mes-
mo de Elmar Nascimento (União-
-BA), um dos principais nomes para 
substituir Arthur Lira na Presidên-
cia da Câmara.

Jogo de troca
Um parlamentar revelou ontem 

na Câmara que não pode apoiar 
a criação da CPI já que precisa 
ter liberadas suas emendas par-
lamentares.

Política na prática
Deputados destinam verbas a 

municípios por emendas, mas cabe 
ao governo federal a liberação das 
verbas através dos ministérios.

Missão: complicada
Elmar Nascimento é líder do União 

Brasil na Câmara, com 58 deputa-
dos, mas quase metade da bancada 
vota contra o governo Lula e o PT.

Chantagem palaciana
O Planalto parece mesmo em 

pânico. O deputado Evair de Mello 
(PP-ES), que preside a Comissão de 
Agricultura, denunciou a ameaça 
do governo de não pagar emendas 
dos que apoiarem a CPI do Arrozão.

Governo tarja preta
Causa espanto a compra de re-

médios controlados para abastecer 
a farmácia do Planalto e as malas 
das viagens presidenciais. Mais de 
R$174 mil em drogas tipo alprazo-
lam, diazepam, gardenal e até o 
antipsicótico haloperidol, espécie 
de camisa-de-força química.

Dúvida cruel
Drogas controlados geram a dú-

vida que atormentará o País: como 
saber se decisões do governo Lula 
terão sido adotadas após ingestão 
de remédio tarja preta ou em crise de 
abstinência, no seu esquecimento?

Dedos-duros digitais
Senadores custam a acreditar que 

o Supremo Tribunal Federal (STF) de 
um País cuja Constituição protege 
a liberdade de expressão, decidiu 
gastar R$300 mil contratando uma 
empresa que monitore e dedure, 
devidamente identificados, críticos 
de decisões e dos ministros.

Intervencionismo
Ao acusar Tarcísio de Freitas de 

“interferência” no Banco Central, 
Lula (PT) admitiu, sem ser con-
testado, que ele próprio interfere 
por meio de prepostos: “tem mais 
do que eu”, disse, referindo-se ao 
governador.

Promessa é ressaca
Jair Bolsonaro lembrou que Lula 

prometeu ponto final na guerra na 
Ucrânia “tomando uma cervejinha” 
com Volodymyr Zelensky e Vladimir 
Putin. “Parece que faltou cerveja no 

botequim do PT”, ironizou.

Piada sem graça
O presidente do Novo, Eduardo 

Ribeiro, reagiu ao ataque de Lula 
ao Banco Central, autoridade mo-
netária que impede a inflação de 
explodir: “Lula é uma piada de mau 
gosto”.

Tramonte surpreende
Pesquisa Real Time Big Data/

Record (MG-00754/2024) aponta 
bom desempenho de Mauro Tra-
monte (Rep-MG) na disputa pela 
prefeitura de Belo Horizonte. O 
apresentador vence em todos os 
cenários estimulados.

Pensando bem...
...se ingerir antipsicóticos e anti-

depressivos, não governe.

Poder sem Pudor
Sobrinho farrista
Governador do Ceará, Parsifal 

Barroso nomeou o sobrinho pre-
dileto para a chefia do gabinete. O 
garotão era chegado numa farra e, 
certo dia, foi detido por uma blitz 
no carro oficial do governador, com 
duas mulheres que conheceu numa 
boate. Deu a carteirada, gritando de 
dentro do automóvel: “Sou o gover-
nador, não quero ninguém aqui!” 
Parsifal foi informado do incidente 
e cobrou explicações. O sobrinho 
folgado perguntou: “Mas o que eu 
podia fazer, naquela situação?” A 
reposta do tio: “Poderia se identificar 
como sendo o Menezes Pimentel, 
que é viúvo.” Naquela época em que 
Viagra era um sonho ainda distante, 
o senador Menezes Pimentel tinha 
90 anos.

Grupos tidos como minoritários, ativistas da “lacrolândia” contra políticos conservadores, têm as menores taxas de 
homicídios da série histórica do Atlas da Violência. Em 2022, último ano da gestão Jair Bolsonaro, foram 21,5 assas-
sinatos para cada grupo de 100 mil indígenas. Foi o menor índice. A segunda melhor marca é de 2019: 23,9 por 100 
mil, também no governo do ex-presidente. Os maiores picos de homicídios de indígenas ocorreram no governo Dilma 
Rousseff (PT): 61,5 (2014) e 60,5 (2013).
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Pix x cartão de crédito: 
quem leva a melhor?

Com um recorde recente de 200 milhões de tran-
sações em um único dia, o Pix só vem crescendo no 
Brasil. Informações vindas do Banco Central mostram 
que o uso da plataforma aumentou mais de 70% no 
último ano, o que representa uma cifra de R$ 17,18 
trilhões movimentados. Contudo, um outro método 
de pagamento de igual destaque no país é o cartão 
de crédito. De acordo com a Associação Brasileira das 
Empresas de Cartões de Crédito e Serviços (Abecs), o 
método apresentou mais de 17 bilhões de operações em 
2023, o equivalente a aproximadamente R$ 2,4 trilhões.

Dessa maneira, o mercado vem especulando se o 
Pix de fato tomará o mercado e se tornará a opção de 
pagamento mais popular do país. Um estudo realizado 
pela Ebanx aponta que a ferramenta deve empatar 
com o cartão de crédito como a opção mais escolhida 
no comércio eletrônico em até dois anos. Contudo, 
um levantamento da Confi.Neotrust, mostra o cartão 
de crédito como a principal opção no e-commerce 
atualmente, com mais de 55% de utilização em 2023. 
No entanto, vale destacar que a pesquisa mostra o Pix 
como a número dois do pódio (26%), sendo a única que 
cresceu durante o ano.

O fato é que realmente o Pix trouxe maior comodidade 
em todos os sentidos para as transações nacionais. Isso 
porque o método não cobra nada dos usuários e tem 
tarifas muito amigáveis para os comerciantes. Além 
disso, a ferramenta é capaz de trazer para o mercado 
pessoas que até então não tinham familiaridade com 
transações. De acordo com o Banco Central, a plata-
forma contribuiu para a inclusão financeira de mais 
de 71 milhões de brasileiros. Para termos uma ideia, 
estados com menos agências bancárias físicas são os 
que mais utilizam o Pix.

No entanto, não dá para descartarmos a força que 
o cartão de crédito tem. No Brasil mesmo, a compra 
parcelada faz parte da nossa cultura. Um estudo da 
Opinion Box reforça isso, com 46% dos consumidores 
dizendo que parcelam sempre que têm oportunidade. 
Outra utilização em massa desse método é em pa-
gamentos recorrentes, como serviços de streaming, 
mensalidades escolares e também academia.

Além disso, podemos dizer que o cartão de crédito é 
mais seguro na hora de recuperar o dinheiro em uma 
transação errada. Isso porque caso o usuário cometa 
um equívoco ou o produto que ele adquiriu fique in-
disponível por algum motivo, ele é capaz de reaver a 
importância paga tanto com os bancos quanto com as 
bandeiras. Por outro lado, caso a opção tenha sido o 
Pix, o dinheiro não volta mais.

Contudo, o Pix já vem anunciando funcionalidades 
parecidas com as do cartão de crédito, mas em con-
dições melhores. Para quem gosta de fazer aquisições 
em diversas vezes, mas está sem limite no banco ou 
então não quer arcar com anuidades, já existe o Pix 
Parcelado. Em 2022, dados da Boa Vista apontaram 
que 13% de todas as compras parceladas foram por 
meio dessa categoria. Além disso, o Banco Central 
anunciou para o final do ano o lançamento do Pix Au-
tomático, uma espécie de débito em conta que facilita 
principalmente os pagamentos recorrentes, pois não 
precisa de autorização e nem validação de dados em 
cada operação. 

Podemos então concluir que os dois métodos de 
pagamento seguem fortes e possuem espaço no ce-
nário de e-commerce atual. Por atenderem públicos 
de diferentes realidades em condições que também 
mudam bastante, a presença de ambos é necessária 
para poder abranger a todos. Dessa forma, o varejista 
que optar por essas opções em sua plataforma sempre 
vai perceber o quão elas são relevantes para o seu pú-
blico. Por mais que o Pix tenha tirado custo e promovido 
mais agilidade e flexibilidade para os players, o cartão 
de crédito também tem o seu mercado e continuará 
sendo importante para o comércio por bastante tempo.

Nathan Marion
é gerente geral da Yuno, empresa líder em orquestração 
de pagamentos na América Latina.

Carol de Toni (PL-SC), presidente da CCJ da Câmara, sobre a gastança da primeira-dama
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 Da redação

O prefeito de Ita-
coatiara (a 270 
km de Manaus), 
Mário Abrahim 

(Republicanos), foi de-
nunciado pelo Ministério 
Público (MPAM) à Justiça 
Eleitoral por propaganda 
antecipada e por compar-
tilhamento em massa de 
publicidade sobre o lan-
çamento de sua pré-cam-
panha eleitoral nas redes 
sociais do município. A juíza 
Joseilda Pereira Bilio, da 
3ª Zona Eleitoral, inclusive 
determinou a proibição do 
evento de lançamento de 
sua pré-candidatura, mar-
cado para o último sábado 
(15), no Centro de Eventos 
municipal, mas que foi re-
alizado em outro local.

De acordo com a re-
presentação do MPAM, 
o Abrahim e seu partido 
convocaram os morado-
res de Itacoatiara para o 
lançamento de sua pré-
-candidatura através das 
redes sociais oficiais da Se-
cretaria Municipal do Meio 
Ambiente.

“Nas palavras do órgão 
ministerial, os represen-
tados promoveram o com-
partilhamento em massa e 
assim, realizaram propa-
ganda eleitoral extempo-
rânea, não podendo alegar 
desconhecimento prévio, 
por também fazerem uso 

de suas redes sociais”, cita 
a juíza na decisão.

A Justiça determinou, 
ainda, a retirada imediata 
das peças publicitárias da 
pré-campanha de Mário 
Abrahim das redes sociais 
oficiais da prefeitura e das 
secretarias do município, sob 

pena de multa diária de R$ 5 
mil, limitada a R$ 25 mil.

“A propaganda eleitoral 
visa garantir o equilíbrio 
da disputa e a liberda-
de de escolha do eleitor, 
preservando a normali-
dade e legitimidade do 
poder de sufrágio po-

pular,” explicou a juíza  
Joseilda Pereira Bilio.

Todas as mídias divulga-
das pelos órgãos oficiais 
foram apagadas das redes 
e, segundo a assessoria da 
Prefeitura, o evento foi re-
alizado, mas houve apenas 
uma mudança de local.

Prefeito de Itacoatiara lança pré-campanha ao lado do deputado federal Adail Filho e do deputado estadual Thiago Abrahim

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS

“Assim como está na deci-
são e conforme art.36 §1o da 
Lei n. 9.504/97, o evento foi 
realizado. Não mais no es-
tacionamento do centro de 
eventos e nem em suas de-
pendências. O evento aconte-
ceu no mesmo dia e hora sem  
nenhuma ocorrência.”

MPAM entendeu que 
prefeito de Itacoatiara 
usou redes sociais 
da prefeitura para 
impulsionar 
pré-campanha

Mário Abrahim é denunciado 
por propaganda antecipada

PL é assinado pelo deputado amazonense Amom Mandel

Projeto que assegura serviços de saúde 
para autistas avança na Câmara

DIvULgAÇÃO

Pessoas com Deficiência

O projeto de Lei 
1731/2024, que altera a 
norma sobre planos e se-
guros de saúde, avança 
na Câmara dos Deputa-
dos, após a Comissão de 
Defesa dos Direitos das 
Pessoas com Deficiência 
(CDDPD) aprova, nessa 
semana, o PL. O deputa-
do federal Amom Mandel 
(Cidadania-AM) assinou, 
junto com os parlamen-
tares de seu partido, Alex 
Manente (SP) e Any Ortiz 
(RS), a autoria do texto. A 
mudança garante a pres-
tação de serviços contínu-
os ou cobertura de custos 
assistenciais aos usuários 
em seus tratamentos, so-
bretudo se houver quebra 
de contrato por parte das 
empresas.

O projeto foi um dos 17 
textos apensados ao PL 
105/2022, que segue a 
mesma linha de garantia 
de direitos na saúde para 
pessoas com deficiências 
e doenças raras. Agora, 
o combo se transformou 
em um substitutivo que 
passará pela Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ), antes de ir para vo-
tação em plenário.

Outro objetivo do PL 
1731/2024 é evitar discri-

minações das operadoras 
dos planos a pessoas com 
transtorno do espectro au-
tista (TEA), com deficiên-
cias, com doenças graves 
ou outros transtornos do 
neurodesenvolvimento.

O texto ordena a inclu-
são de um artigo na Lei 
que torna obrigatório a 
oferta de cobertura para 
diagnóstico precoce e 
avaliação multidisciplinar 
de TEA, consultas regu-
lares com especialistas 
no transtorno, acesso a 
medicamentos para tra-
tar as condições impos-
tas pela neurodivergência, 
intervenções terapêuticas 
— abrangendo terapia 
comportamental, ocu-
pacional, fonoaudiologia, 
psicoterapia e outras for-
mas de tratamento indica-
das pelos profissionais de 
saúde — e outros serviços 
de saúde que ofereçam 
o apoio necessário para 
o bem-estar desse grupo 
social.

“Como é que uma pessoa 
saberá se é autista se não 
tem como realizar os exa-
mes adequados para obter 
um diagnóstico? Sabemos 
que esse é o pontapé para 
desenvolver a vida de uma 
pessoa autista, dar a ela as 

ferramentas que vai con-
tribuir para a sua sociali-
zação. Além disso, o tra-
tamento de uma pessoa 
neurodivergente vai além 
de remédios, é sistêmico. 
Oferecer esses serviços 
para esse grupo de pes-
soas é o que chamamos de 
equidade de tratamento. 
Isso também é inclusão”, 
defende o deputado.

Entre outras regras, o 
projeto em que Amom é 
coautor também defende 
a descrição pormenoriza-
da dos serviços de saúde, 
a demonstração da capa-
cidade de atendimento, 
veda a suspensão do plano 
em casos de internação e 
impõe que as operado-
ras estejam devidamente 
capacitadas e qualificadas 
para atender às necessi-
dades específicas das pes-
soas com TEA.

O texto ainda torna mais 
rígidas as normas para 
interrupções de forma 
unilateral dos planos de 
saúde coletivos. Isso só 
poderá ocorrer se houver 
fraudes ou inadimplência 
superior a 60 dias conse-
cutivos, ou após 12 meses 
da data da assinatura, por 
meio de justificativa sub-
metida à Agência Nacio-
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nal de Saúde Suplemen-
tar (ANS). O beneficiário 
deverá ser notificado com 
antecedência mínima de 
90 dias.

No voto na comissão, o 
relator incluiu um subs-
titutivo que abordou a 
isenção de carência para 

a pessoa com deficiência 
ao adquirir um plano de 
saúde. Essa observação 
visa a proteção das neces-
sidades das pessoas com 
autismo, já que o TEA é 
considerado deficiência.

“Temos uma dificuldade 
que os planos e seguros de 

saúde liberem os proce-
dimentos imprescindíveis 
às pessoas autistas, com 
deficiência e com doenças 
raras dentro da saúde su-
plementar. Essa é uma luta 
antiga que será resolvida 
com a tramitação desse 
projeto”, explica.
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Rejeitada criação de zona 
franca em Minas Gerais
Criação de nova área 
de benefícios fiscais 
poderia prejudicar 
a ZFM por gerar 
concorrência logística 
desleal

o projeto de lei no. 
2.841/2022, que pre-
via a criação de uma 
nova zona franca no 

vale do Jequitinhonha, no 
nordeste de Minas gerais, 
foi rejeitado na Comissão 
de integração Nacional e 
Desenvolvimento Regional 
(CiNDRE), da Câmara dos 
Deputados. a derrubada do 
projeto foi uma articulação 
do deputado federal Saullo 
vianna (união-aM).

a criação de uma nova zona 
franca poderia prejudicar 
a Zona Franca de Manaus 
(ZFM) por gerar concorrência 
logística desleal.

“Sem estradas e ligação com 
o restante do país, distante dos 
maiores mercados consumi-
dores e com desafios logísticos 
e ambientais, a Zona Franca de 
Manaus não conseguiria en-
frentar uma concorrência de 
outra zona franca na região 
Sudeste, que tem custo logísti-
co mais atraente”, disse vianna, 
que com o colega de bancada, 
Átila lins (PSD-aM), se valeu 
de manobras regimentais para 
derrubar a proposta.

Segundo vianna, além disso, 
a ZFM, encravada no amazo-
nas, um estado que tem cerca 
de 50% de seu território com-
posto de unidades de con-
servação, com impedimentos 
ambientais gigantes, voos es-
cassos e tráfego fluvial não 
estruturado, deixaria de ser 
um polo atrativo de negócios 
ao competir uma outra área 
incentivada naquela região, 
o que para ele “seria um tiro 

de morte no principal modelo 
de desenvolvimento regional 
e econômico do estado”.

“Portanto, como diz o texto 
do Pl, não dá para considerar 
que esta região no estado de 
Minas gerais, em que pese ser 
carente, tenha ‘necessida-
des análogas’ ao amazonas”, 
acrescentou Saullo vianna.

voto em separado e pedido 
de vistas nas últimas sessões 
da CiNDRE, vianna também 

tinha apresentado o voto em 
separado, ou seja, um voto 
divergente ao do relatório 
do deputado Paulo guedes 
(PT-Mg), que era pela apro-
vação da matéria. Membro 
da Comissão, Saullo vianna 
também pediu vistas do Pl e 
adiar e votação em tempo de 
organizar uma reação contrá-
ria ao projeto de lei.

De autoria do deputado 
gilberto abramo (Republica-

nos-Mg) a proposta criaria a 
Zona Franca do vale do Je-
quitinhonha teria como pre-
missas a aplicação do mesmo 
regime tributário, cambial e 
administrativo previsto pela 
legislação vigente para a Zona 
Franca de Manaus.

Criação de zona franca
a tentativa de criação de 

uma zona franca em Minas 
gerais, no vale do Jequiti-

  Deputado federal Saullo vianna fez articulação para rejeitar o projeto de lei

Damares conhece 
campanha contra 
abuso infantil

o presidente da Co-
missão de Relações in-
ternacionais, Promoção 
ao Desporto e Defesa 
dos Direitos das Crian-
ças e adolescentes da 
assembleia legislativa 
do Estado do amazonas 
(aleam), deputado esta-
dual João luiz (Repu-
blicanos-aM), apresen-
tou a campanha “Ei, Te 
orienta! aliciar, Moles-
tar e violentar Crianças 
Não é Cultura, É Crime!” 
para a senadora da Re-
pública, Damares alves 
(Republicanos-DF), em 
Brasília.

“Durante o encontro, 
discutimos estratégias 
e ações para fortalecer 
ainda mais a proteção 
infantojuvenil em nosso 
país, fortalecendo parce-
rias que visam criar um 
ambiente mais seguro e 
acolhedor para as nossas 
crianças e jovens”, disse o 
deputado João luiz.

a senadora Damares 
alves afirmou que todos 
devem cuidar de crian-
ças e adiantou e que o 
Festival Folclórico de 
Parintins deve contar 
com a campanha do “Ei, 
Te orienta!”.

“Em Parintins a festa é 
cultura, lazer e arte, mas 
também vai ser proteção 
da infância e juventude”, 
destacou a senadora.

a campanha já al-
cançou com palestras 
e ações mais de 23 mil 
pessoas na capital e in-
terior do Estado.

Mauro Cid é ex-ajudante de ordens de Jair Bolsonaro

Cid confirma entrega de dinheiro 
da venda de joias a Bolsonaro

Divulgação

Ex-ajudante de ordens 
de Jair Bolsonaro, o te-
nente-coronel Mauro Cid 
disse à Polícia Federal (PF) 
que teria entregado uma 
parte do dinheiro da venda 
das joias em mãos ao ex-
-presidente durante uma 
viagem oficial a Nova York.

os recursos teriam sido 
entregues em espécie em 
setembro de 2022, quando 
Bolsonaro estava na cida-
de americana para fazer 
aquele que seria seu últi-
mo discurso como presi-
dente brasileiro na assem-
bleia geral da oNu.

o dinheiro, de acordo com 
o relato de Cid à PF, seria 
referente a relógios de luxo 
recebidos por Bolsonaro de 
autoridades estrangeiras e 
vendidos pelo próprio te-
nente-coronel nos Estados 
unidos em 2022.

Segundo fontes da PF, 
o ex-ajudante de ordens 
contou que os relógios 
teriam sido vendidos por 
cerca de uS$ 68 mil e que 
o dinheiro da venda foi 
depositado em uma conta 
do pai dele, o general da re-
serva Mauro lourena Cid.

À época, o general re-
formado morava em Mia-
mi, onde ele comandou o 
escritório da agência Bra-
sileira de Promoção e Ex-
portações e investimentos 
(apex) durante o governo 
Bolsonaro.

PolíCia Federal Proteção

Em depoimento aos in-
vestigadores, Mauro Cid 
contou que, após a venda 
dos relógios, seu pai teria 
sacado os uS$ 68 mil de 
forma parcelada, porque o 
limite para os saques nas 
máquinas de caixa eletrô-
nico seria baixo.

Com parte do dinhei-
ro em mãos, lourena Cid 

teria viajado, em setem-
bro de 2022, de Miami a 
Nova York. Na cidade, en-
controu com o filho, que 
acompanhava Bolsonaro 
na viagem oficial para o 
evento da oNu.

Em relato à Polícia Fe-
deral, o ex-ajudante de 
ordens afirmou que teria 
recebido parte do dinheiro 

da venda dos relógios das 
mãos de seu pai e repas-
sado os dólares em espécie 
diretamente para Bolsona-
ro em Nova York.

a versão foi dada por 
Mauro Cid na série de de-
poimentos que ele deu à 
Polícia Federal ao longo 
dos últimos meses e re-
forçada pelo ex-ajudante 

de ordens na oitiva ocorrida 
na terça-feira (18).

aos investigadores, Cid 
disse que, na reta final do 
governo, o próprio Bol-
sonaro teria pedido para 
vender alguns presentes 
que considerava de seu 
acervo pessoal e que, por 
isso, achava que poderiam 
ser comercializados.

nhonha, com os mesmos be-
nefícios da ZFM, é antigo na 
Câmara dos Deputados. uma 
Proposta de Emenda Cons-
titucional (PEC), em 2011, 
visava a instalação da Zona 
Franca do Semi-Árido. a PEC 
19/2011 buscava a instalação 
de nove polos industriais. 

Zona Franca de Manaus
a Zona Franca de Manaus 

(ZFM) é um modelo de de-
senvolvimento econômico 
implantado pelo governo 
brasileiro objetivando via-
bilizar uma base econômi-
ca na amazônia ocidental e 
amapá, promover a melhor 
integração produtiva e social 
dessa região ao País, garan-
tindo a soberania nacional 
sobre suas fronteiras.

a mais bem-sucedida es-
tratégia de desenvolvimento 
regional, o modelo abran-
ge os Estados da amazônia 
ocidental (acre, amazonas, 
Rondônia e Roraima) além 
das cidades de Macapá e 
Santana, no amapá, levando 
desenvolvimento econômi-
co aliado à proteção ambien-
tal, proporcionando melhor 
qualidade de vida a essas 
populações.

Com relação à mão de obra, 
o Polo industrial de Manaus 
(PiM) emprega 115 mil pesso-
as de trabalho diretos, entre 
efetivos, temporários e ter-
ceirizados.
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Executivos da Cieam 
lançam posicionamento 
sobre manutenção do 
diferencial competitivo 
da região

Os executivos do 
Centro da Indús-
tria do Estado do 
Amazonas (Cieam) 

elaboraram uma nota em 
defesa da manutenção do 
diferencial competitivo da 
Zona Franca de Manaus 
(ZFM) trazidas pelo Pro-
jeto de Lei Complementar 
(PLP) 68 de 2024. O do-
cumento visa resguarda o 
desenvolvimento econô-
mico da região Amazônica. 
A previsão para votação 
da regulamentação está 
prevista para antes do 
recesso parlamentar, em 
meados de julho.

A nota foi assinado pelos 
executivos Luiz Augusto 
Barreto Rocha, presi-
dente do Conselho Su-
perior do Cieam, e pelo 
conselheiro do Cieam e 
advogado tributarista, J. 
Portela. O documento 
tem em pauta dispositi-
vos da atual etapa da re-
gulamentação da reforma 
tributária apresentada 
pelo PLP 68 que propõe 
medidas de proteção às 
garantias constitucionais 
dos empreendimentos 
industriais localizados  
na ZFM.

“O Cieam, desde o início 
das discussões da reforma 
tributária, criou um Grupo 
de Trabalho com o objeti-
vo de contribuir com a for-
mulação e ajustes neces-
sários nas propostas em 
tramitação”, explica Luiz 
Augusto Barreto Rocha, 
presidente do Conselho 
Superior do Cieam.

Na nota, os empresários 
enfatizam que, até etapa 
atual de regulamentação, 
apresentada no PLP 68, o 

J. Portela, conselheiro do Cieam, e Luiz Augusto Barreto Rocha, presidente do conselho superior do Cieam

Empresários saem em defesa 
da ZFM na reforma tributária

texto andou bem em certa 
medida, porém, necessi-
ta de ajustes essenciais 
para que, de fato, sejam 
resguardadas a compe-
titividade da ZFM e se-
gurança jurídica para os 
investidores do modelo. 
No texto, os executivos 
relacionam os principais 
pontos e aspectos técni-
cos que demandam ajus-
tes imprescindíveis no PLP 
68 para manutenção da 
competitividade do mode-
lo da ZFM na forma deter-
minada pela Constituição 
Federal.

“A manutenção da com-
petitividade da ZFM é uma 
oportunidade para garan-
tir que o Polo Industrial 
de Manaus continue a ser 
um motor de desenvolvi-
mento econômico para a 
região, responsável pela 

geração de aproximada-
mente 500 mil empregos 
diretos, indiretos e indu-
zidos, contribuindo para a 
preservação da Amazônia 
brasileira para o mundo”, 
enfatiza o presidente.

Para o executivo do Cie-
am, é preciso promover, 
ainda, investimentos em 
infraestrutura e logística 
adequados à região, como 
balizamento de rios, co-
nectividade pelo interior 
da Amazônia, gerar fon-
tes de energia renovável 
e desenvolver programas 
de treinamento e quali-
ficação dos trabalhado-
res, entre outros pontos. 
“O Fundo de Sustenta-
bilidade e Diversificação 
Econômica precisa ser 
regulamentado com essa 
missão tão importante 
para o nosso desenvol-

vimento socioeconômico 
sustentável, sempre com 
foco em manter a floresta 
em pé”, conta.

“O PLP 68 precisa es-
tabelecer de forma con-
creta os níveis de crédito 
do Imposto Sobre Bens 
e Serviços (IBS) para os 
produtos industrializa-
dos na ZFM nas opera-
ções de saída para todo 
Brasil, a partir dos níveis 
atuais dos incentivos do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Pres-
tação de Serviços (ICMS) 
concedidos pelo estado 
do Amazonas”, explica o 
conselheiro do Cieam e 
advogado tributarista, J. 
Portela.

“Dentre outros pontos, 
também é imperioso cor-
rigir o tratamento dado 
aos créditos presumidos 

previstos para manuten-
ção do diferencial com-
petitivo da região.  A ino-
vação trazida no PLP 68 
em relação à restrição do 
ressarcimento desses cré-
ditos, assim como a extin-
ção dos mesmos no prazo 
de seis meses, além de 
não ser compatível com a 
não cumulatividade plena 
e confrontar normas ge-
rais do direito tributário, 
fragiliza a competitividade 
do modelo de desenvolvi-
mento regional, além de 
coibir o desenvolvimento 
dos negócios de expor-
tação”, continua o conse-
lheiro do Cieam.

Reforma tributária
Portela ressalta que a 

aprovação da regulamen-
tação da reforma tributária 
é um passo importante na 

promoção da competitivi-
dade e desenvolvimento 
da indústria na totalida-
de, sendo necessário as-
segurar a manutenção do 
diferencial de tributação 
da ZFM, para garantia do 
desenvolvimento sus-
tentável da região, com 
crescimento econômico e 
manutenção de empregos.

“Nosso propósito é as-
segurar que o diferen-
cial competitivo da Zona 
Franca de Manaus seja 
garantido na sistemática 
de apuração dos novos tri-
butos, CBS e IBS, equiva-
lentemente à tributação 
diferenciada hoje existen-
te nos tributos a serem ex-
tintos, como o ICMS, PIS e 
COFINS e IPI, por meio dos 
instrumentos previstos da 
Emenda Constitucional”, 
finaliza Portela.

Amazonas Energia é a responsável pela distribuição de energia no Estado

MP que beneficia distribuidora do 
AM é classificada como ‘coincidência’

O ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, disse na 
quinta-feira (19) que foi uma 
“coincidência” o fato de o go-
verno federal ter editado uma 
medida provisória para sus-
tentar econômico-financeira-
mente a distribuidora Amazo-
nas Energia dias depois de uma 
transação entre Eletrobras e  
mbar Energia, do grupo J&F, 
que envolve indiretamente a 
empresa.

A MP publicada na sema-
na passada traz flexibilizações 
para garantir a sustentabilida-
de da distribuidora amazonen-
se e facilita um plano de troca 
de controle da empresa, que 
hoje corre risco de caducidade 
da concessão.

A publicação da medida 
ocorreu na mesma semana 
em que a empresa de energia 

da J&F anunciou um acordo 
com a Eletrobras para com-
prar um conjunto de usinas 
termelétricas no Amazonas. O 
arranjo envolve a distribuidora 
local, que comprava a ener-
gia dessas usinas e acumula 
uma inadimplência bilionária. 
A própria J&F avalia assumir 
o controle da concessionária, 
segundo fontes.

“O fato de a medida ter sido 
publicada dois dias depois, para 
provar com facilidade que é uma 
mera coincidência, por parte do 
Ministério de Minas e Energia 
o envio à Casa Civil já tinha 
acontecido há algum tempo”, 
disse Silveira, ao responder um 
questionamento em audiência 
da comissão de Minas e Energia 
da Câmara dos Deputados.

“As medidas que apontam 
pela necessidade dessa mu-

dança regulatória já são de 
meses, estávamos instruindo 
o processo para que isso se 
tornasse realidade”, acrescen-
tou o ministro, lembrando que, 
sem essas ações para salvar a 
distribuidoras, as alternativas 
seriam ou a intervenção na 
empresa, ou a caducidade do 
contrato.

“Transação que foi feita entre 
a Eletrobras e a  mbar Energia 
não passou pelo ministério, não 
é do interesse do ministério, 
não deve ser considerada pelo 
ministério”.

Segundo Silveira, outros 
grupos também estavam es-
tudando a Amazonas Energia 
e as térmicas da Eletrobras, 
como a Equatorial Energia e o 
banco BTG. “A transação pri-
vada pouco nos interessa com 
quem foi”.

DIvuLGAçãO

Minas e eneRgia

DIvuLGAçãO

Manaus, quinta-feira, 20 de junho de 2024
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   Rosana Ramos

O “Dossiê – Assassi-
natos e violências 
contra travestis e 
transexuais brasi-

leiras em 2023“, divulgado 
pela Associação Nacional 
de Travestis e Transsexuais 
(Antra), apontou que o Ama-
zonas foi o oitavo estado 
do Brasil que mais matou 
travestis e transexuais no 
ano 2023. Quando o recorte 
vai até 2021, o estado ficou 
entre os 10 mais violentos 
em todos os anos.

Em 2021, foram compu-
tadas quatro mortes (10° 
lugar); em 2022, oito (6° 
lugar); já em 2023, foram 
sete mortes (8° lugar).

A oitava posição, em 2023, 
foi ocupada após o estado re-
gistrar sete mortes durante o 
período. Quem lidera o ranking 
é São Paulo, com 19 mortes.

Para a presidente da 
Associação de Travestis, 
Transexuais e Transgêne-

ros do Estado do Amazonas 
(Assotram), Joyce Gomes, 
a violência refletida na co-
munidade é fruto da falta 
de assistência política que 
assegure direitos básicos.

“Acho que o Amazonas 
ainda ocupa esse ranking 
pela ausência de políticas 
públicas. Quando você tra-
balha a expectativa de vida, 
por exemplo, de uma pessoa 
trans, que é de 35 anos, é 
por todo um contexto social 
que a gente vivencia. A gente 

sabe que tem a questão das 
mulheridades, das violências 
que a gente vivencia desde 
o seio familiar e passa por 
uma violência estrutural na 
sociedade”, enfatizou Joyce.

Na visão da representante 
da Assotram, a comunida-
de teve avanços significati-
vos nos últimos anos, mas 
a resistência por parte da 
população que não aceita o 
convívio com pessoas LGBTs 
dificulta a luta por espaço 
social.

“A gente tem também dis-
curso reacionário que fragi-
liza muito ainda tudo isso 
que já tem sido construído. 
A gente tem discursos de 
ódios e, infelizmente, as 
pessoas ainda se sentem 
muito livre para destilar 
esse discurso de ódio”, des-
tacou a presidente.

Segundo Joyce, atual-
mente, o que existe de 
mais impactante é o tra-
balho feito por projetos. A 
troca de governos também 

Assotram atua na preservação dos direitos humanos e inserção da pessoa assistida no mercado de trabalho

REPRODUÇÃO
prejudica a continuidade 
da assistência.

“Eu acho que a gente 
ainda não tem políticas, a 
gente ainda trabalha mui-
to através de programas e 
projetos, e que são está-
veis. Vai muito de gestão 
de governo para governo. 
Muitas vezes quando muda 
o governo, já não dá conti-
nuidade aquele programa 
que está inserido, já não dá 
continuidade, então a gen-
te sempre tem que estar 
nesse mesmo processo de 
começar sempre do início”, 
pontuou a representante.

Direitos humanos
Para defender os direitos 

e dar voz às travestis, tran-
sexuais e transgêneros do 
Amazonas, a Assotram atua 
diretamente na preserva-
ção dos direitos humanos, 
e também na inserção da 
pessoa assistida no mer-
cado de trabalho.

“Ultimamente, a gente 
tem focado mais no em-
preendedorismo. A gente 
sabe que quem quer com-
bater a violência, dá opor-
tunidade. Quando a gente 
vai falar de oportunidade, 
fala de trabalho e renda. 
A gente sabe que a popu-
lação LGBT está sendo um 
mercado informal de tra-
balho e, infelizmente, ainda 

são subcategorias de tra-
balho. O trabalho dignifica 
a pessoa humana, e isso 
é um processo que ainda 
nos é muito distante, esse 
trabalho digno, esse traba-
lho formal, e a maioria das 
pessoas ainda sobrevivem 
de subempregos, de ma-
neira autônoma. Eu acho 
que isso potencializa ainda 
mais todo esse processo 
de exclusão”, contou Joyce 
Gomes.

Também há outros tipos 
de abordagens à comuni-
dade. Ainda que existam 
alternativas de assistên-
cia, nem todo mundo está 
pronto para encarar a rea-
lidade e aceitar a ajuda da 
associação.

“A gente desempenha o 
projeto Sereia da Noite, que 
é a abordagem aos pon-
tos de prostituição, uma 
vez, duas vezes por mês, 
levando canais de denún-
cia, incentivando as pes-
soas também a denunciar. 
A gente sabe que tem a 
Delegacia Especializada 
em Ordem e Política Social 
(Deops), que você faz esse 
acolhimento, que fica ali 
no 12º DIP, porém, as pes-
soas ainda não se sentem 
seguras também de efe-
tivar essa denúncia. Tem 
que trabalhar também esse 
outro viés”, finalizou Joyce.

Estado ficou na 
oitava colocação 
na quantidade de 
mortes de travestis 
e transexuais em 
2023.

Amazonas entre os mais 
violentos para LBGTQIA+

Proprietária do Bar do Armando, Ana Cláudia Soares, pede maior rigor nas fiscalizações de ambulantes

Foi o segundo furto de cabos em menos de dois dias

Grupo discute readequação do Centro Furtos afetam semáforo 
no bairro CompensaDIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

centro cabos

   Da redação

Um grupo de trabalho 
vai discutir a flexibilização 
de alguns itens do Códi-
go de Posturas do Muni-
cípio (CPM) para buscar 
mudanças na adequação 
dos estabelecimentos si-
tuados no Centro Histórico 
de Manaus, que atuam na 
área de entretenimento e 
gastronomia.

As conclusões do traba-
lho devem resultar em um 

PL (Projeto de Lei), para 
que possam ser realizadas 
as devidas alterações no 
CPM. A primeira reunião 
ocorre dentro de 15 dias. O 
grupo terá representantes 
da Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes 
(Abrasel/AM); proprietá-
rios de restaurantes e ba-
res do Centro; vereadores 
da CMM (Câmara Munici-
pal de Manaus) e órgãos de 
fiscalização da Prefeitura 
de Manaus.

A medida é resultado 
da audiência pública, pro-
movida pela 10ª Comissão 
de Turismo, Indústria, Co-
mércio, Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho e 
Renda (Comticdetre), da 
CMM, realizada na terça-
-feira (18), na sede do par-
lamento municipal, e que 
contou com a presença 
de donos de restauran-
tes, bares, cafeterias, entre 
outros estabelecimentos 
que atuam no Centro, além 

   Da redação

Os cabos do semáforo 
localizado no cruzamento 
da avenida Brasil, com rua 
Belo Horizonte, no bairro 
da Compensa, Zona Oeste 
de Manaus, foram furta-
dos, na madrugada desta 
quarta-feira (19). Técni-
cos do Instituto Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
(IMMU) foram acionados 
e solucionaram o proble-
ma com a instalação de 
um dispositivo de fase que 
garantiu o funcionamento 
do equipamento.

O chefe da Divisão de 
Sinalização Semafórica do 
IMMU, Miguel Carlos Jú-
nior, explicou as medidas já 
tomadas pelo IMMU para 
minimizar danos à popu-
lação. 

“Trata-se do segundo 
furto em menos de dois 

dias. Efetuamos a reposi-
ção do cabo na segunda-
-feira (17) e hoje o local já 
amanheceu sem a fiação. 
É uma situação recorren-
te que causa prejuízo a 
população. Já fizemos um 
boletim de ocorrência so-
bre a situação. Contamos 
com ajuda da população 
para que casos semelhan-
tes não voltem a ocorrer”, 
afirmou o chefe da Divisão.

Para minimizar o volume 
das ocorrências, o IMMU 
tem feito a alteração dos 
controladores semafóri-
cos, monitorando os pon-
tos de maiores incidências 
com as câmeras do Centro 
de Cooperação da Cidade 
(CCC) e pelo telefone 0800 
092 1188, onde a popula-
ção avisa aos agentes de 
trânsito e os mesmos con-
tactam a PMAM por inter-
médio de uma linha direta.

de representantes de ór-
gãos públicos municipais.

reivindicações
Entre as principais rei-

vindicações dos empre-
sários do setor estão o 
uso das calçadas e ruas, 
para dispor mesas e cadei-
ras, além de uma possível 
regularização dos vende-
dores ambulantes, que 
atuam na mesma área 
destes estabelecimentos, 
comercializando os mes-
mos produtos e utilizando 
a sua estrutura como ba-
nheiros, por exemplo. 

“Queremos atender os 
parâmetros legais, mas 
não podemos ser penali-
zados com prazos curtos. 
Além disso, a fiscalização 
não deve ser apenas aos 
estabelecimentos, mas 
aos ambulantes também, 
que ao contrário de nós 
não pagam impostos”, sa-
lienta a proprietária do Bar 
do Armando, Ana Cláudia 
Soares.

Em relação às fiscaliza-
ções, para o empresário 
do setor hoteleiro, Almir 
Lisboa, as mesmas são 
necessárias, mas deve-
riam ser realizadas em 
horários que não sejam 
de fluxo intenso de atendi-
mento, o que compromete 
o andamento dos traba-
lhos, principalmente, em 
estabelecimentos como 
bares e restaurantes.



   Em Tempo

A bola vai rolar para a 
Copa América 2024. 
Nesta quinta-feira 
(20), Argentina e Ca-

nadá se enfrentam no jogo de 
abertura da competição de 
seleções. A partida acontece 
no Mercedes-Benz Stadium, 
em Atlanta, nos Estados Uni-
dos, às 20h (horário de Ma-
naus), e vale pelo Grupo A. O 
duelo será transmitido por 
SporTV e Globoplay, plata-
formas do Grupo Globo. 

Além de atuais campeões 
do mundo, após venceram a 
França nos pênaltis, no Ca-
tar, os argentinos também 
detêm o título da última 
edição da Copa América, 
em 2021. Naquele ano, os 
‘hermanos’ venceram a Se-
leção Brasileira em pleno 
Maracanã, por 1 a 0, com 
gol de Di María. A conquista 
marcou o primeiro título de 
Messi vestindo a camisa 
alviceleste. 

A equipe alviceleste, 
comandada pelo treina-
dor Lionel Scaloni, chega 
à Copa América com uma 
série de 20 partidas sem 
perder, desde a surpreen-
dente derrota, de virada, 

para a Arábia Saudita na 
estreia da Copa do Mundo 
de 2022.

“Digo sempre o mes-
mo, que vamos jogar, dar 
o máximo, que estamos 
com vontade de continuar 

tentando e conseguindo 
coisas”, declarou Messi, 
que aos 36 anos disputará 
sua sétima Copa América, 
provavelmente a última da 
carreira.

“Vai ser cada vez mais 

difícil, porque os jogos vão 
ser mais duros, mais tra-
vados. Os adversários difi-
cultam cada vez mais, mas 
vamos tentar outra vez (ser 
campeões)”, acrescentou 
o camisa 10, que busca o 

Equipe liderada por Lionel Messi chega à Copa América nos Estados Unidos com uma série de 20 jogos sem perder

EFE
bicampeonato do torneio 
continental. Assim que a 
bola rolar no Mercedes-
-Benz Stadium, o camisa 
10 se tornará o jogador com 
mais jogos disputados pelo 
torneio (35).

Retrospecto
As duas seleções se en-

frentaram uma única vez na 
história, em 2010, no Monu-
mental de Nuñez, em amis-
toso realizado como parte 
das comemorações dos 200 
anos de independência da 
Argentina, que venceu por 
5 a 0 mesmo sem Lionel 
Messi em campo.

Sedes 
A Copa América será dis-

putada nos Estados Uni-
dos e torneio contará com 
14 estádios ao todo, em 13 
cidades diferentes. Esta é 
a segunda vez que o país 
recebe a Copa América, já 
que em 2016, houve uma 
edição especial do torneio 
em comemoração aos 100 
anos da Conmebol.

As sedes da competição 
são: Atlanta, Dallas, Hous-
ton, Austin, Las Vegas, Char-
lotte, Kansas City, Orlando, 
Miami, Santa Clara, East Ru-
therford, Glendale, e Los 
Angeles.

Argentina enfrenta 
o Canadá, equipe 
estreante na 
competição, no 
Mercedes-Benz 

Campeões do mundo 
abrem Copa América

Time composto por 14 atletas realiza três amistosos antes da disputa por uma vaga em Paris 2024

Seleção venceu a Polônia e o Japão recentemente na fase classificatória da Liga das Nações

Seleção Brasileira embarca para 
a Europa antes do Pré-Olímpico

Time feminino conhece grupo em 
sorteio dos Jogos de Paris 2024

REPRODUçãO/CBB

DiVULGAçãO/CBV

baSquete volêi

   Da redação

A Seleção Brasileira mas-
culina de basquete encer-
rou os treinos preparató-
rios para o Pré-Olímpico de 
Riga, na Letônia. A compe-
tição dá vaga para os Jogos 
de Paris 2024. O técnico 
Aleksandar Petrovic teve 
uma semana de trabalho 
em Blumenau (SC) e, agora 
com um grupo menor em-
barcou, nesta quarta-feira 
(19), para os próximos com-
promissos na Europa.

O treinador Petrovic teve 
que cortar três nomes da 
primeira lista divulgada: 
Elinho, Gabriel Jaú e Gui 
Deodato. 

O armador Yago, que es-
teve em São Paulo tratando 
uma lesão na panturrilha, 
vai se reunir com a equi-
pe na Europa, assim como 
Marcelinho Huertas.

O Brasil estreia no Pré-
-Olímpico no dia 2 de ju-
lho, contra Montenegro. 
Antes, terá três amistosos. 
No dia 24 de junho, contra 
a Polônia; dia 26, diante 
da Croácia; e dia 28, con-
tra a Eslovênia. Antes do 
Pré-Olímpico, outros dois 
nomes serão cortados da 
lista para fechar a convo-
cação com 12 jogadores. O 
torneio terá Brasil, Letônia, 
Camarões, Geórgia, Filipi-
nas e Montenegro.

lista de convocados
O grupo que vai dispu-

tar os três amistosos é 
composto pelos seguintes 
atletas: Marcelo Huertas 
(Tenerife-ESP), Alexey 
Borges (Hakro Merlins-
-ALE), Yago dos Santos 
(Estrela Vermelha-SER), 
Raulzinho (sem time), Ge-
orginho (SESi Franca), Didi 
Louzada (Flamengo), Vitor 
Benite (Zunder Palencia-
-ESP), Leo Meindl (Tokyo-
-JAP), Gui Santos (Golden 
State Warriors-EUA), Lucas 
Dias (Sesi Franca), Tim So-
ares (Nagoya-JAP), Bruno 
Caboclo (Partizan-SER) 
João Marcelo (sem time), 
Felício (Granada-ESP)

   Da redação

O Brasil já sabe o ca-
minho que terá que per-
correr em busca do tri-
campeonato olímpico de 
vôlei feminino. A Federa-
ção internacional de Vô-
lei (FiVB) sorteou, nesta 
quarta-feira (19), os gru-
pos do torneio olímpico 
dos Jogos de Paris 2024, 
em Bangkok, na Tailândia. 
A Seleção Brasileira esta-
rá no grupo B, ao lado de 
Polônia, Japão e Quênia.

Assim como nas últimas 
edições olímpicas, o vôlei 
feminino contará com a 
participação de 12 sele-

ções. No entanto, dife-
rente dos últimos anos 
(quando havia dois grupos 
de seis equipes), haverá 
três grupos com quatro 
seleções cada. Os dois pri-
meiros colocados de cada 
chave, além dos dois me-
lhores terceiros coloca-
dos no geral, avançam ao 
mata-mata, que se inicia a 
partir das quartas de final.

Líder do ranking mun-
dial, o Brasil foi cabeça 
de chave do sorteio, que 
aconteceu em Bangkok, 
mesmo local onde acon-
tecerá a fase final da VNL 
2024. A seleção comanda-
da por Zé Roberto ficou no 

grupo B no torneio olímpi-
co e terá Polônia, Japão e 
Quênia como adversários. 
O grupo A contará com 
França, Estados Unidos, 
China e Sérvia, enquanto 
o grupo C terá itália, Tur-
quia, Holanda e República 
Dominicana.

As disputas do vôlei em 
Paris-2024 ocorrerão no 
Paris Expo Porte de Ver-
sailles, entre 28 de julho 
e 11 de agosto. A ordem 
dos jogos da fase de gru-
pos ainda não foi definida, 
enquanto o chaveamento 
do mata-mata dependerá 
das campanhas da pri-
meira fase.
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   Em Tempo

Flamengo e Bahia se 
enfrentam, nesta 
quinta-feira (20), às 
19h (horário de Ma-

naus), no Maracanã, pela 
décima rodada do Brasilei-
rão. O jogo vale muito para 
ambos os times. O duelo 
também marca o reencontro 
do Rubro-Negro com o ídolo 
Everton Ribeiro, que está em 
sua primeira temporada no 
Bahia, e o técnico Rogério 
Ceni, último campeão bra-
sileiro pela equipe carioca.

As equipes competem 
pela liderança do campe-
onato, ocupando segunda 
e terceira colocações e o 
Flamengo conta com um 
leve favoritismo em campo. 
Além do bom momento na 
temporada, os rubro-ne-
gros também vêm sendo 
uma pedra no sapato dos 
tricolores no Brasileirão. 
Afinal, nos últimos sete jo-
gos disputados, foram sete 
vitórias dos cariocas em 
cima dos baianos.

Gerson, do Flamengo, e Cauly, do Bahia, prometem um grande duelo no setor de meio-campo no jogo que acontece, esta noite, no Maracanã

DIVULGAÇÃO/CRF/ECB

Rubro-Negro revê 
ídolo Everton 
Ribeiro e treinador 
Rogério Ceni

Mengo enfrenta Bahia em 
partida de reencontros

O Bahia, dessa forma, não 
vence um jogo do Flamen-
go no Brasileirão há mais 
de cinco anos. A última vez 
aconteceu no dia 4 de agosto 
de 2019. Com três gols de Gil-
berto, os tricolores atrope-
laram os rubro-negros por 3 
a 0 na Fonte Nova. Aliás, o 
lateral-esquerdo Filipe Luís 
ainda realizava sua estreia 
pelo clube carioca na época.

Desfalques e retorno
Aliás, os comandados de 

Tite estão em constante 
evolução na temporada e 
não são derrotados há sete 
partidas. O principal proble-
ma do mandante continua 
sendo os desfalques. Varela, 
Viña, Pulgar, De La Cruz e 
Arrascaeta seguem convo-
cados por suas seleções para 
Copa América e só retornam 

nas próximas semanas. 
Allan, Ayrton Lucas e 

Everton Cebolinha, por sua 
vez, foram as novidades po-
sitivas nos treinamentos da 
semana. Ayrton está recu-
perado de lesão na coxa 
esquerda e treina com o 
elenco desde o início da se-
mana. Nesta quarta-feira, 
Allan e Cebolinha também 
estiveram nos trabalhos e 

viram as chances de atuar 
na partida contra o Bahia 
aumentarem.

Bruno Henrique ainda não 
treinou desde que voltou 
de Curitiba. O mal-estar 
sentido por ele contra o 
Athletico-PR foi muito for-
te. O camisa 27, ciente de 
que Cebolinha não poderia 
atuar, jogou no sacrifício.

Na véspera do duelo na 

Arena da Baixada, ele vomi-
tou e teve diarreia antes de 
a bola rolar. Voltou a passar 
mal no intervalo e por isso 
teve de ser substituído por 
Victor Hugo.

Ataque baiano
Os homens de frente do 

Bahia estão com moral e 
lideram estatísticas. En-
quanto Everaldo balançou 
as redes quatro vezes e é 
o artilheiro da competição, 
os meias Everton Ribeiro e 
Cauly estão no topo das as-
sistências, ambos com três 
passes cada.

Cauly, aliás, segue com 
moral com o técnico Rogé-
rio Ceni. Apesar de ter sido 
alvo de críticas por parte 
dos torcedores nas últimas 
partidas, Ceni defendeu a 
manutenção do camisa 8 na 
equipe e voltou a dizer que 
montou o esquema de jogo 
do Esquadrão pensando no 
meia como peça principal.

“Eu sempre espero algu-
ma coisa de Cauly. Ele, nas 
noites ruins, ainda é um jo-
gador que pode entregar [...] 
Essa função foi criada para 
o Cauly justamente para 
ele descansar mais dentro 
do campo. Eu tenho dois 
extremos, eu tenho dois 
atacantes para jogar, mas 
o Cauly é uma peça única”, 
 disse Ceni.



   Da redação

A Light PR & Com-
munication, re-
c é m - i n a u g u r a d a 
agência de comu-

nicação, surge no mercado 
com uma proposta vibrante 
e inovadora. Fundada em 
São Paulo por Laila Mou-
tinho Dabela, a agência 
estende suas operações 
para Manaus, onde, nesta 
quinta-feira (20), se apre-
senta ao mercado local com 
o lançamento do livro da 
jornalista e influenciadora 
Mônica Salgado, “A vida que 
não postamos”.

Com a 
missão de 

capacitar e co-
nectar influenciadores e 
marcas, promovendo es-
tratégias de comunicação 
personalizadas para desta-
cá-los no cenário nacional 
e internacional, a Ligth reu-
nirá um púbico exclusivo, 

no Nation Lab, um 
estúdio foto-

gráfico que 
será utili-
zado pela 

primeira vez como espaço 
de eventos.

Uma das grandes atra-
ções do lançamento da 
Ligth será um talk espe-
cial sobre o mercado de 
comunicação e influencia-
dores. Além disso, Mônica 
aproveitará a ocasião para 
lançar seu livro “A vida que 
não postamos”, propor-
cionando aos convidados 
uma oportunidade única de 
aprendizado e interação.

Laila Moutinho Dabela, 

idealizadora e CEO da Light, 
traz uma trajetória marca-
da por experiências inter-
nacionais e qualificações 
em áreas como Marketing 
Estratégico para Luxo e 
Gestão Internacional. Sua 
visão para a Light é clara: 
iluminar o caminho para o 
sucesso dos clientes, valo-
rizando a autenticidade e a 
excelência.

Biografia
Com duas décadas e meia de 

carreira, a autora Mônica Sal-
gado, com pós em Marketing 
de Moda, foi redatora-chefe da 
Vogue e dirigiu a Glamour por 
cinco anos. O sucesso consa-
grado a gabaritou a enveredar 
no ramo da influência digital e 
com a criação do Talk com Môni, 
considerado o maior festival 
de conteúdo digital com foco 
em moda, lifestyle e mercado 
de luxo, que, na última edição, 
reuniu mais de 1.000 pessoas 
e 50 speakers.

Com essência multimídia e 

dona de uma comunidade en-
gajada, ela foi colunista da TV 
Globo no programa Vídeo Show 
e jurada no festival de publici-
dade de Cannes em 2018, além 
de colecionar passagens pelas 
principais redações do País, 
como Elle e Veja. Nas redes 
sociais, é conhecida por seus 
formatos criativos, pensatas 
atrevidas (e por vezes polêmi-
cas) sobre a vida on e offline e 
também por seu humor afiado 
- além dos conteúdos de moda, 
beleza e lifestyle.

DIVULGAÇÃO

Agência lança livro 
em estreia na cidade 

Estado manteve o 1º lugar na formação de recursos humanos altamente qualificados

Maior investimento em mestres e doutores pelo quarto ano
DIVULGAÇÃO

AmAzonAs

   Da redação

O Amazonas, mais uma 
vez, lidera o ranking entre 
os estados brasileiros que 
mais investe na formação 
de recursos humanos alta-
mente qualificados de mes-
tres e doutores, conforme 
dados do Conselho Nacional 
das Fundações Estaduais de 
Amparo à Pesquisa (Con-
fap), divulgados durante o 
64º Fórum Nacional do Con-
fap, que ocorre na cidade de 
Espírito Santo, em Vitória. 

O levantamento realizado 
pelo presidente do Confap, 
Odir Antônio Dellagostin, 
teve como referência o ano 
de 2023. O Amazonas desta-
ca-se na primeira posição na 
pesquisa que levou em con-
sideração as bolsas conce-
didas pela Fapeam, Conse-
lho de Aperfeiçoamento de 
Pessoal em Nível Superior 
(Capes) e Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Cientí-
fico e Tecnológico (CNPq), 
sendo o maior percentual 
oriundo do investimento 
do Governo do Amazonas, 
via Fapeam, por meio do 
Programa de Apoio à Pós-
-Graduação Stricto Sensu 

(Posgrad) e Programa de 
Apoio à Pós-Graduandos 
Fora do Estado do Amazo-
nas (Posgfe).

Para a diretora-presiden-
te da Fapeam, Márcia Pera-
les Mendes Silva, os resul-
tados obtidos pelo estado 
devem ser creditados ao 
trabalho e  diretrizes lan-
çadas pelo governador do 
Amazonas, Wilson Lima.

“Estamos muito felizes, 
porque é uma conquista que 
se repete: 2020, 2021, 2022 
e 2023. Isso é possível por-
que o governo do Amazonas 
prioriza a ciência e investe 
fortemente nessa área, que 
gera serviços prestados e 
produção do conhecimen-
to”, destacou.

Outro ponto que Márcia 
Perales ressaltou foi sobre 
a interiorização da ciência, 
tecnologia e inovação, que 
tem sido uma das priorida-
des do Governo do Amazo-
nas, por meio da Fapeam. 
Entre os programas exclu-
sivos para pesquisadores do 
interior, estão: o Programa 
de Apoio à Interiorização em 
Pesquisa e Inovação Tecno-
lógica no Amazonas (Pain-
ter, Painter + e Painter Infra 

CT&I) e Programa de Fixação 
de Recursos Humanos para 
o Interior do Estado: Mes-
tres e Doutores por Calha 
de Rio (Profix-RH).

Investimentos
Somente em 2023, o Go-

verno do Amazonas investiu 
mais de R$ 39 milhões no 
âmbito do Posgrad e do Pos-
gfe. Os programas apoiam 
com bolsas de Mestrado 
(MS) e Doutorado (DR) e au-
xílio financeiro, as institui-
ções localizadas no estado 
do Amazonas, que desen-
volvem programas de Pós-
-Graduação Stricto Sensu 
credenciados pela Capes, e 
para residentes no estado 
cursar pós-graduação em 
outros estados do país, em 
áreas estratégicas, respec-
tivamente.

No total, foram 1.049 cotas 
de bolsas concedidas pela 
Fapeam, além de auxílio-
-financeiro, para cinco insti-
tuições de ensino e pesquisa 
do Amazonas, por meio do 
Posgrad. Desse número, 739 
em nível de mestrado e 310 
para doutorado. Já o Posgfe 
apoiou 20 projetos distribu-
ídos em DR e MS.

Manaus, quinta-feira, 20 de junho de 2024
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Geral 

mônica salgado 
foi redatora-
chefe da Vogue 
e dirigiu a 
Glamour por 
cinco anos

 Light se apresenta ao mercado local com lançamento do livro da jornalista e influenciadora Mônica Salgado, “A vida que não postamos”

Light chega 
a manaus 
com missão 
de conectar 
marcas e 
influenciadores
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Raimundo Ramos dos Santos, torna público que recebeu do IPAAM, 
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